

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Pts.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.

El pago será adelantado

El Eco de Navarra

Diario independiente * Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 36 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

Esquelas mortuorias, según muestrario

La solidaridad y el Estado

No es posible que nos entendamos sin que previamente convengamos por modo expreso o tácito en la significación de las palabras...

La solidaridad es el símbolo de esa fé equívoca de las grandes muchedumbres que se retuelven convulsivas contra el capital...

¿Qué es la solidaridad? ¿Es de producción espontánea o resultado de un contrato? ¿Tiene alguna relación con el resorte supremo de la responsabilidad?

¿Es la solidaridad? ¿Es de producción espontánea o resultado de un contrato? ¿Tiene alguna relación con el resorte supremo de la responsabilidad?

Es preciso ilustrar la opinión pública en el orden social, político y económico, para que las aberraciones que hoy turban la marcha de los pueblos cesen para siempre...

JUAN CANCIO MENA.

El ferrocarril de Aldudes

OTRAS NEGOCIACIONES

Al cabo de doce años, durante los cuales el importante proyecto parecía estar abandonado, fué puesto de nuevo sobre el tapete...

En el verano de 1878 Mr. Le Bauf, abogado de Bayona y representante de varias compañías constructoras, inició gestiones con insistencia que movió á la Diputación á nombrar una comisión...

Estos señores comenzaron por estudiar el expediente del asunto, y al fin de sus importantes tareas redactaron un interesante memorie, en la cual aparecía una reseña del expediente primitivo...

La mencionada comisión, después de un estudio comparativo de los proyectos formados por Mr. Daguene y el Sr. Page, se declaró partidaria del primero...

En el curso de sus tareas, á la vez que

trataba con Mr. Le Bauf, procuró adquirir todos los datos posibles sobre exportación e importación, que habrían de verificarse por la nueva vía férrea.

Varias fueron las proposiciones que monsieur Le Bauf presentó en distintos años, y sería prolijo relatar las negociaciones que con él siguió la comisión citada.

Al propio tiempo se practicaban otras gestiones; el Gobierno francés recabó de las cámaras la concesión del ferrocarril en su territorio hasta Balgorri...

Antes de que dicha asamblea de comisionados de los distritos se reuniese, la comisión preparó informes de todo lo ocurrido, consignó el juicio que le merecían las proposiciones de Mr. Le Bauf...

De ello y de lo que ocurrió en la referida asamblea, daremos breve noticia.

La guerra de Oriente

Comunican de San Petersburgo que se han recibido varios despachos de Liao Yang, en los cuales se expresa la opinión de que es inminente una acción decisiva...

Si el mundo entero parece dispuesto á considerar á Kouropatkin como el jefe de la misión que tiene confiada, el general Vedenispin, profesor del colegio de ingenieros militares...

En cuanto al ejército del Norte, añade, todo militar que está al corriente de los asuntos de la guerra, no puede menos de admirar la táctica de Kouropatkin...

En algunos centros militares se admite sin reparos que Kouropatkin pueda ser derrotado y hasta copado si intenta la retirada...

Petición atendible

EL ECO DE NAVARRA muchas veces ha llamado la atención sobre la velocidad con que por esta localidad pasan los automóviles...

Hoy á las 17 horas y 45 minutos ha venido un automóvil, que sin duda por la velocidad con que ha atravesado el pueblo debía correr por alguna apuesta...

Gracias á que en aquel momento no había ninguna criatura en la carretera, que si las hubiera sido milagro el que se hubieran salvado...

Antes de que ocurra ningún caso lamentable llamo muy respetuosamente por medio de ese importante diario la más atenta atención del señor Gobernador civil de la provincia...

Si tal orden á nuestra primera autoridad de la provincia, este vecindario se lo agradecerá muchísimo y muy especialmente

Iruroz 11 de á gusto. El corresponsal.

LA "GACETA,"

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

PRESENCIA.—Real decreto resolviendo á favor de la autoridad judicial una competencia promovida ante el gobernador civil de la provincia de Orense...

GRACIA Y JUSTICIA.—Real orden disponiendo que los secretarios y vicesecretarios de Audiencias provinciales manifiesten al ministro si desean continuar figurando en el escalafón actual.

HACIENDA.—Real orden resolutoria de un expediente de asimilación de la industria de vendedores al por mayor de hortalizas y frutas frescas.

Otra autorizando á los fabricantes de naipes para recibir de sus clientes las existencias de barajas que tengan sin timbrar en 31 del actual.

Del extranjero

Rusia y Japón

Paris.—La noticia más importante de cuantas se han recibido del teatro de la guerra ruso-japonesa es la salida de la escuadra rusa de la bahía de Port-Arthur.

De Chéfu comunican que el acorazado japonés «Kasagi» se fué á pique en el combate naval sostenido entre la escuadra de Port-Arthur y la del Almirante Togo.

Niu Chang.—El número de enfermos de uno y otro ejército beligerante es extraordinario. El excesivo calor que reina causa repetidísimos casos de insolación.

Se han establecido hospitales de sangre en Dainy, Tekuchan, Niu Chang y Wiju.

Fustiñana

Las fiestas que anualmente celebra esta villa en honor de sus patronos los Santos Justo y Pastor, han terminado en el actual sin incidente alguno desagradable...

Las funciones religiosas, no obstante hallarse sin parroco la feligresía, no haber venido todavía á tomar posesión de ella el economo propuesto...

En su elocuente discurso, calado en el tema: «No hay grandeza en la tierra como la que conduce al Cielo por medio del sacrificio»...

Las vaquillas que es corrieron el lunes, dieron bastante juego, ocasionando buenos tumbos y heridas á dos ó tres individuos.

Hoy han dado principio los trabajos para la construcción de casa-escuela.

El campo relativamente bien, cosecha de cereales escasa, transacciones comerciales pocas y precios tendiendo al alza.

El corresponsal.

10 Agosto.

DIARIO MILITAR

MEDIDAS DISCIPLINARIAS

El director general de la Guardia civil ha dictado una orden general, en la que dispone sea castigado con la expulsión del Instituto un guardia de caballería del 14.º tercio...

El general Martiñgui recuerda las disposiciones por que se rigió el cuerpo y las que tiene dictadas desde que ocupó el cargo...

En la circular se dice que el referido guardia con su proceder infringió una orden de decoro del uniforme y al buen nombre del cuerpo...

Puente la Reina

Con motivo de haber llegado á esta villa desde la Habana los restos mortales de nuestro paisano el pundonoroso militar don Ricardo Elizondo, Auditor del cuerpo jurídico militar...

El corresponsal.

de 1894, ayer se celebró el décimo aniversario en la parroquia de esta villa, y dichos restos fueron depositados en el panteón de su familia...

También le participo á usted que para la tómbola que se verificará durante las ferias de San Miguel que se celebran en esta villa, se van recibiendo valiosos regalos...

El donativo de S. M. la Reina consiste en un artístico reloj (Aguila leon).

El corresponsal.

12 de Agosto.

Campos y mercados

DE NAVARRA

IMPRESIONES

La recolección de cereales ha terminado en algunas localidades y está á punto de terminar en la generalidad de los pueblos de la provincia...

Las noticias que durante la semana hemos recibido de nuestros corresponsales, y que han reflejado la luz pública en su día, nos han reflejado el disgusto que existe entre los labradores por el rendimiento escaso de la cosecha...

Ahora mismo, en Mendavia, los vifedos presentaban hasta hace pocos días excelente aspecto. Creían los labradores que el tiempo favorecería á la granzana...

En Lecumberri es también la sequía tan pertinaz, que los labradores más ancianos no recuerdan un estado atmosférico tan desastroso para el campo.

La cosecha de patatas en dicha comarca será mala y la de alubias y maíz, que es importante en el valle de Larraun, puede considerarse ya perdida...

Mediano invierno es el que se prepara para el honrado labrador del valle de Larraun! Otro tanto podíamos decir de otras localidades...

Nada nuevo hemos de decir hoy respecto al estado del mercado en la provincia: el precio del trigo tiende á la alza por el poco interés que tienen en vender los cosecheros...

En vinos no hay variación en los precios que dimos en la anterior revista. Así, pues, hoy como ayer nos limitamos á exponer los precios que rigen en los mercados...

Cebada.—Mendavia 3,25 pesetas robo; Lecumberri 4; Cortes 3,60; Milagro 3; Sangüesa 3,50; Estella idem; Puente la Reina 3; Arguedas 3,25 á 3,60.

Avena.—Lecumberri 3,50 pesetas robo; Sangüesa idem; Estella 3,35; Puente la Reina 3,75; Arguedas 3,25.

Maiz.—Lecumberri 5; Lanz 5 á 5,50; Cortes colmo 5,50; Milagro 5; Estella idem; Puente la Reina idem; Arguedas 5 á 5,25.

Habas.—Mendavia 4,50 pesetas robo; Lecumberri 3,25; Lanz 7; Cortes 5,25; Milagro 5,50; Estella 4,37; Puente la Reina 4,50; Arguedas 4,75 á 5.

su clase. Decía usted, y no hace mucho tiempo, que los negocios de su casa presentaban buen cariz, y que confía usted en aumentar las ganancias...

—Y ha dado usted cuenta de semejante arreglo á la señorita Obenreizer? preguntó Vendale.

—¡Ya lo oree que sí! La señorita Obenreizer no me ha retirado del todo su confianza, y acepta mis condiciones. En otros términos, señor Vendale, la pupila se sujeta á la voluntad de su tutor, que sólo desea asegurarla la felicidad y prepararle el brillante porvenir que la joven se merece.

Y dicho esto, Obenreizer se sentó tranquilamente en una butaca; el suizo había recobrado su habitual buen humor y su hipócrita sonrisa. «Estaba seguro de haber dominado el conflicto y de ser dueño de la situación!»

Una franca reivindicación de sus intereses, una protesta acalorada, parecieron inútiles á Vendale, por lo menos en aquel momento. Nada bueno podía esperar, y no encontró palabras ni razones con que defenderse. O las objeciones de Obenreizer eran simple resultado de una manera especial de

hombre, tan avezado á ocultar hipócritamente sus sentimientos.

—He hablado á mi sobrina, señor de Vendale, exclamó Obenreizer, y debo decirle á usted que la fascinación que sobre ella ha logrado usted ejercer, no la domina hasta el extremo de no reparar en los muchos y graves inconvenientes que se oponen á su boda.

—Permítame usted que le pregunte, dijo algo amostazado Vendale, si éste es el único resultado de la entrevista que ha celebrado usted con su sobrina.

Los ojos de Obenreizer brillaron con resplandor siniestro.

—Es usted dueño de la situación, respondió el suizo con su misión irónica; estaba acostumbrada á aquellos deseos de mi sobrina los obedecerán á una sola voluntad. Usted ha venido á interponerse entre Margarita y yo, y he logrado usted interesar á la joven y ejercer sobre su ánimo poderoso influjo. En mi país sabemos darnos cuenta de nuestra derrota; confesarla y rendirnos á discreción... bien que con ciertas condiciones. Tratemos otra vez de la cuestión relativa á su fortuna de usted... La objeción que contra el proyecto que acaricia me veo obligado á presentarle, le extrañará seguramente, y aun le parecerá impropia de un hombre de mi clase, que tiene el honor de hablar con una persona de las prendas de usted.

—Formule usted pronto esa terrible y contundente objeción.

—Me ha dispensado usted el honor de pedirme la mano de mi sobrina. Pues bien, aunque profundamente agradecido á sus buenos deseos, y con todos los respetos que usted me merece, me veo precisado por ahora á declinar tan alto honor.

—¿Y por qué? ¿En qué funda usted su negativa?

—¿Por qué? Por la sencilla razón de que no es usted bastante rico.

Vendale, vivamente sorprendido por las inesperadas frases de su interlocutor, no acertaba á desplegar los labios.

—Su renta de usted asciende á 1.500 libras esterlinas, prosiguió Obenreizer. En mi misera patria, una cantidad así es un tesoro, una fortuna de las que no se encuentran á cada paso. Pero en la opulenta Inglaterra una renta de 1.500 libras no es más que un modesto pasar, una posición desahogada, el usted quiere, pero no una fortuna; quizás lo bastante para una mujer de su clase de usted que no tuviera que luchar con las preocupaciones del mundo; no así para una mujer de oscuro origen, para una extranjera, que sería mirada con prevención por la sociedad á que pertenece. Si mi sobrina llegara á casarse con usted, tendría que realizar los trabajos de Hércules para conquistarse un puesto honroso en la buena sociedad. Es probable que usted vea las cosas de otro modo; pero no logrará usted hacerme desistir de mis ideas. Quiero evitar las humillaciones que, de realizarse los propó-

Boletín de EL ECO DE NAVARRA 20

Margarita

(-)-(-)

¿Podía renunciar á estas ventajas un hombre tan interesado, sin una compensación? Acaso era ambicioso, y aunque una alianza con Vendale, era muy ventajosa para él, había en Londres hombres mucho más ricos, más poderosos, más acreditados. Margarita era una joya... Sin duda esperaba mejor partido para ella.

De este modo se divagaba Jorge, sin saber á qué causa atribuir la conducta del suizo, esperando vencer su obstinación y desahogándose al mismo tiempo de realizar los ensueños de su alma, cuando se presentó de nuevo á su vista Obenreizer.

Obenreizer se presentó completamente cambiado á los ojos de Vendale, en vano trataba el suizo de ocultar su emoción; en sus bruscas maneras se revelaban señales de desagrado, y la más violenta y profunda turbación se traducía en sus menores movimientos. «Había herido con sus frases el noble corazón de Margarita? ¿Se habían estrellado sus propósitos ante la voluntad inquebrantable de la joven? Todo era de esperar, en vista del extraño aspecto de aquel

Alubias.—Lucumberrí 13 á 18 pesetas robo Milagro 9,50 á 10; Puente la Reina 12; Arguedas 14 á 16.

Vino.—Mendavia 3,25 pesetas decálitro; Sangüesa 3 á 4; Estella 3,50; Puente la Reina 3,50 á 4,20.

Aceite.—Lucumberrí 16 á 16 pesetas arroba; Milagro 16; Sangüesa 14; Estella 13,50; Puente la Reina 16; Arguedas 14 á 16.

Papas.—Lucumberrí 2 pesetas arroba; Cortes 1,50; Milagro 1,25; Sangüesa 1,50; Puente la Reina 1,25; Arguedas de 1 á 1,50.

Jornales a seco.—Lanz 2,5; Cortes 1,75; Milagro 2; Mendavia 1,50.

Questiones médicas

AL SEÑOR MUNOZ

No pensaba molestar más á los lectores de El Eco, pero he de hacerlo bien á pesar mío, para aclarar algunos conceptos.

Verdad es que la ley de Sanidad habla de escrituras pero sin limitación de tiempo, por eso los facultativos consideraron dentro de dicha ley el Reglamento del 78 que no fijaba la duración de los contratos, y fuera de ella el del 91, que ponía como máximo cuatro años; de aquí la protesta general de la clase y el Congreso médico farmacéutico de dicho año 91; de aquí que los médicos y farmacéuticos (á excepción del señor Muñoz y algún otro quizá que por rara excepción le siga) hayamos considerado dicho Reglamento como una inculcación de la ley de Sanidad, y por eso hemos persistido en la protesta que no será tan infundada cuando al fin la Instrucción de Sanidad ha venido á darnos la razón; siendo de notar que esta inculcación perjudica también á los Ayuntamientos, porque son una de las partes contratantes á quienes en el reglamento lesiona derechos concedidos por una ley.

Si el reglamento del 91 no hubiera indebidamente limitado el tiempo de contratación es indudable que muchos titulares hubieran hecho sus escrituras por tiempo mayor de lo que permitía dicho reglamento, y sobre todo aquellos que por mutuo convenio con los Ayuntamientos les han renovado ya una ó más veces: de donde se deduce que si mientras rigió dicho reglamento estuvieron privados los pueblos y facultativos de la libertad de contratación que tenían con arreglo á la ley de Sanidad y al reglamento anterior, al darle la interpretación que le da el señor Muñoz, continuaría esa privación después de ser anulado por la Instrucción, puesto que esta vendría en parte á confirmarla, en vez de anularla completamente en lo que hace relación á la duración de los contratos.

La administración central en su acción tutelar sobre sus administrados ha podido establecer y ha establecido en la Instrucción de Sanidad que los contratos sean ilimitados, tanto más cuanto que esto está en armonía con el ya citado artículo 70 de la ley de Sanidad.

La ley municipal en su artículo 72 confiere el nombramiento de los facultativos á los municipios, pero el Gobierno en uso de su perfecto derecho y mejor de su deber se ha reservado la inspección y regulación de tales servicios, como lo expresa en el mismo artículo 72 (último párrafo) artículos 74 y 78 y disposición segunda final de dicha ley; haciendo de este modo que dichos funcionarios en cuanto se relaciona con su nombramiento y servicios no sea de la exclusiva competencia de los municipios, los cuales en este asunto obran por delegación ó mandato superior (artículo 88 de dicha ley) siendo ya permitidos á todos ellos formar que si los municipios son libres para nombrar ó separar á los titulares, han de hacerlo con las restricciones que el Gobierno imponga en lo referente á este particular, y por tanto con arreglo á la Instrucción de Sanidad vigente.

El gobierno dictó los reglamentos para el ejercicio de las leyes sobre las cuales ejerce por derecho propio su alta Inspección y muy especialmente en asuntos benéficos-secretarios (artículo 78 y adicional segundo de la ley municipal).

Más aun, cuando las leyes, por vicios de origen ó por el desgaste natural del tiempo cumplen los fines para que fueron promulgadas, puede el Gobierno aclararlas provisionalmente en la parte necesaria por medio de oportunas disposiciones.

El apartado 7.º del art. 72, el 4.º del 78, y el art. 78 de la ley municipal fueron totalmente decaídos por otras leyes y decretos especiales en cuanto á los maestros se refiere; mientras que todas las modificaciones hechas por la última Instrucción de Sanidad se hallan dentro de la ley del ramo y de la municipal, y por lo tanto provisionalmente ha dejado dictar el Gobierno dentro de sus atribuciones al redactar la referida Instrucción, que es por lo tanto completamente legal en todas sus partes, una de las cuales es, no la implantación de los contratos por tiempo ilimitado, como se quiere exponer, sino la reposición de ese punto que estaba antes del reglamento del 91.

Pero si el Gobierno dentro de las leyes de Sanidad y municipal pudo modificar y modificó el reglamento para su ejecución porque para obrar fuera de dichas leyes no tiene atribuciones, es claro que ambas leyes quedan intactas con dicho reglamento, ó sea la última Instrucción de Sanidad, por lo cual desde el instante en que esta se promulgó, quedó anulado el reglamento del 91 en lo relativo á la duración de los contratos, quedando *ipso facto* otorgados por tiempo indefinido los celebrados con sujeción y posterioridad á la citada ley de Sanidad, en la cual se informan todos los reglamentos del ramo.

Si, pues, la administración central no precisa del concurso de las Cortes para ejecutar las leyes votadas por las mismas y ejerce su alta inspección muy especialmente en los ramos de beneficencia y sanidad, y la última instrucción no contiene nada que se oponga ni á la ley de sanidad ni á la municipal, queda demostrado que la Instrucción referida renue los requisitos legales, siendo por lo tanto obligatoria en todas sus partes incluso en lo relativo á que los contratos sean por tiempo ilimitado.

Ahora bien, si á pesar de mis citas de anteriores artículos y de las que ahora hago, insiste el señor Muñoz en sus apreciaciones, cosa que no creo difícil porque no hay por donde que el que no quiere ir, le añadiré que la Instrucción de Sanidad ha creado los Inspectores municipales de Sanidad (capítulo VI de la misma), los cuales no pueden ser separados de sus cargos sin formación de expediente (art. 57) de modo que los titulares, sobre todo los de los pueblos, que es donde generalmente hay cuestiones, son hoy tales inspectores municipales y por lo tanto no puede aplicarse á los que se hallen en este caso la interpretación que da el señor Muñoz á las vigentes disposiciones sobre Sanidad, sin hipotéticamente admitiendo que fueran aplicables á los que solo son titulares.

Dice el señor Muñoz que al voto de unas autoridades se puede oponer el de otras; es verdad, poco debo sin embargo manifestar en el caso presente que nadie ha opinado en *sentido desfavorable á la Instrucción* como el señor Muñoz afirma, y solo hay diversidad de apreciación respecto al alcance que se debe dar á dicha Instrucción, siendo el voto más restrictivo en este sentido el del Director de administración local.

«Pero qué rara coincidencia! Para el señor Muñoz, médico, no valen nada las conclusiones de las asambleas profesionales celebradas, (años 78, 91 y 92); las opiniones de las autoridades personas, entre ellas el actual Presidente del Consejo de Ministros, que están identificadas con él; las de la junta de patronato, las de la asociación de titulares, el escrito que la junta central de esta presentó al ministro de la Gobernación el 30 de Mayo último etc.; y en cambio le parece muy bien lo que dice el Director de Administración local, cuyo puesto, y otras circun-

tancias que aunque pertinentes al objeto no me detengo á exponer, le han apartado de nosotros en el procedimiento, no en el fondo de lo que yo sostengo.

Libre es el señor Muñoz de adherirse á las opiniones que quiera, y aderezarlas con rebucidos argumentos para sostener lo que le plazca; pero esto verdaderamente que la pluma de un médico se emplee en escribir lo que él ha escrito.

Nada diría á lo que expone el señor Muñoz respecto á tratar este en periódicos no profesionales; pero mi silencio no se como se interpretaría, y como este es un punto delicado, me limito á firmarme en que el congreso médico farmacéutico del 91 hizo salir el estudio de la organización sanitaria de los periódicos científicos; pero dejó á la consideración de quien esté al corriente de estos asuntos si es ó no conveniente tratarlo en Navarra, en periódicos políticos, como lo ha hecho el señor Muñoz, y más teniendo en cuenta la fuerza que á sus argumentos de su doble calidad de médico y titular.

Siguiendo análogos razonamientos á los expuestos por el señor Muñoz, puedo yo decirle también que me cite alguna ley que diga claramente que no deben continuar los actuales titulares, ni con este carácter ni con el de inspectores municipales, pero como él claramente lo ha de apreciar, siempre le quedará el recurso de decir que sus citas están claras, y las mías no.

Y por último: no niego que puede darse el caso, aunque poco verosímil, de que un médico que lleva en un pueblo veinte ó más años, sin queja alguna contra él, y en cuyo tiempo haya renovado varios contratos con los distintos Ayuntamientos que necesariamente ha tenido que haber en dicho tiempo, no sea merecedor de continuar en dicho pueblo; pero más frecuente será el caso de querer desposeer al médico en tales condiciones por un acto cualquiera que de justicia, y esto es lo que los médicos y las personas imparciales debemos evitar.

Posible es que el señor Muñoz conozca alguno de estos casos, pero por lo visto considera justo que se destituya á un médico en tales condiciones y que se nombre por tiempo ilimitado á un recién llegado á pueblo en que ocurren tales circunstancias.

ANTONIO VIETA.

Santacara 8 de Agosto de 1904.

Nuevas escuelas

El edificio de San Francisco

La ponencia nombrada por la Junta provincial de Instrucción pública para hacer la distribución de locales con destino á escuelas en el edificio en construcción de la plazuela de San Francisco, ha dado dictamen sobre el asunto, y actualmente se ocupan en ultimar detalles relacionados con las obras, que dicho sea de paso, se encuentran bastante adelantadas.

En la última sesión celebrada por la Junta provincial de Instrucción, de la cual dimos noticia oportuna en su día, la ponencia dió cuenta de la clasificación hecha de los departamentos para las necesidades del servicio, clasificación, á no dudarlo, que habría sido hecha con mejor conocimiento de causa si la mencionada Junta hubiera tenido intervención ó conocido la disposición del interior del edificio.

Los locales situados en el lado que dá á la calle de San Francisco se dedicarán á escuelas de niños, y los que dan á la calle Nueva, para niñas. A un lado del edificio se instalarán las escuelas de párvulos y al otro lado, en la calle Nueva y plaza de San Francisco la sección de párvulos de la escuela graduada.

En la parte del edificio que dá á la calle Nueva se construirán cuatro salas espaciaosas para las niñas, estableciéndose dos en la planta baja y otras dos en el principal, haciéndose lo mismo en la parte del edificio que dá la calle de San Francisco, una elemental de niños en la planta baja y la escuela gradual en el piso principal.

Esta es si quiera sea dicha á la ligera la clasificación hecha por la ponencia de la Junta provincial de Instrucción pública de conformidad con el parecer del arquitecto municipal, sin perjuicio de ocuparnos en día oportuno del edificio, cuando esté terminado por completo.

La ponencia estudia ahora la manera de colocar lavabos de aseo colectivos é individuales y á ser posible una sala de baños, mejoras estas de interés grande para los niños y niñas que concurren á los centros de primera enseñanza.

Lástima grande que antes de empezar las obras no se hubiese adquirido la casa-cuartel de Carabineros, sita en la calle de San Francisco, pues de este modo el edificio no tendría la forma irregular que ahora tiene.

Como las obras es probable que estén terminadas para antes de un año, bueno sería que el Ayuntamiento no abandonara la idea de dar un mayor ensanche al callejón sito entre la calle de los Mártires de Orlanqui y la plazuela de San Francisco, pues la mejor se impone desde el momento en que se instalen definitivamente todas las escuelas municipales en el nuevo edificio.

Congreso socialista internacional

El partido socialista se dispone á celebrar el sexto Congreso socialista internacional en Amsterdam durante los días del 14 al 20 del corriente mes.

El último Congreso internacional de este partido se reunió en París en el año 1900, pudiendo asegurarse que no fué de muy activa labor ni grandes resultados prácticos, porque la mayor parte del tiempo se empleó en discutir asunto de tan poca monta como era el determinar si monsieur Millerand debía ó no conservar la cartera de ministro de Comercio en el Gabinete Valdeck Rousseau.

Muchos miembros importantes del partido han manifestado su propósito de oponerse tenazmente á que semejantes cuestiones merezcan la atención de la reunión próxima.

Los adversarios de M. Jaurés parecen dispuestos á procurar con insistencia que el Congreso se ocupe de las tácticas de los partidos.

Dos célebres socialistas, inglés el uno, mister Hyndman, y alemán el otro, Mr. Van Kol, pedirán que el Congreso examine la cuestión de la política colonial.

El programa de esta reunión socialista tiene algunos extremos de verdadera importancia al lado de otros que no tienen ninguna, y acerca de los cuales no es de esperar que la labor del Congreso produzca ninguna revolución, ni sus acuerdos sean del todo nuevos.

El estudio del seguro de las clases obreras, y de la forma de llegar á conseguir que las habitaciones confortables é higiénicas puedan ser disfrutadas por la mayor parte de los trabajadores, así como la influencia que la inmigración y emigración pueda tener en el problema social, seguramente será interesante, y sobre todo, práctico; pero al lado de estas cuestiones, poco atractivo pueden tener la del proteccionismo y libre cambio, resuelta con criterio de generalización, el arbitraje internacional, que nunca puede salir, á nuestro juicio, de la categoría de bella utopía, y mucho menos el militarismo, el clericalismo y la enseñanza estudiantil con el criterio ya de antemano conocido de los que han de tomar parte activa en estas discusiones.

Más importante nos parece el tema que, según noticias que tenemos por fidedignas, lleva el partido socialista americano, que reclamará un debate acerca de «los trusts y su influencia en los países».

Murchante

Sigue el tiempo seco, con calor. Hemos tenido tormentas, pero no han caído sino tenues chaparradas, que casi no han matado el polvo.

La cosecha de oliva será nula, pues apenas se ve una.

Se han vendido unos dos mil decálitros de vino á 11 reales decálitro.

Habría estenta mil decálitros de clase superior.

Para celebrar la festividad de nuestro patrono San Roque, hasta ahora solo se sabe que habrá fiesta religiosa con sermón, y música por tarde y noche.

De las taurinas nada se sabe, pues apesar de subvencionar el Ayuntamiento en años anteriores con 200 pesetas, nadie se atreve á dar las novilladas, por el mal año que atravesamos.

Solo la humorada de algunos jóvenes puede romper esta pasividad.

Durante la semana se han registrado estos precios: trigo á 5,75 pesetas robo; maíz 5,50; vino comun 2,25 y 2,50 el decálitro; aceite de 12,50 á 13 la arroba.

El correspondiente.

12 Agosto.

La verbena de San Lorenzo

Fin de fiestas

A los acordes de la jota, la simpática jota que nunca se cansa de bailar la gente joven, terminó ayer á las once de la noche la fiesta que los vecinos de la parroquia de San Lorenzo han celebrado en honor de su Patrono el Santo de la parrilla.

La fiesta de ayer se celebró, previo el correspondiente permiso y siguiendo una costumbre que se ha hecho ya tradicional en esta clase de mecatas, por los casados, y el baile que tarde y noche se verificó como los días anteriores, estuvo muy concurrido.

Igualmente en los pasos inmediatos á la calle de la Taconera la concurrencia fué extraordinaria.

Los organizadores de la verbena de San Lorenzo pueden estar satisfechos del éxito que ésta ha tenido, pues se puede decir que medio Pamplona ha ido á disfrutar de la fiesta.

Como nos presumimos, en los cuatro días de festejos no ha habido que lamentar ni la más pequeña falta al buen orden que reina en esta clase de espectáculos.

Por la tarde tuve ocasión de charlar un rato con varios jóvenes de los encargados de organizar los festejos de la parroquia citada.

Animados por el buen resultado que ha tenido la fiesta que han celebrado en el barrio, los jóvenes con quienes hablé, me manifestaron sus propósitos de celebrar en años sucesivos fiestas que han de llamar la atención y han de formar época en los anales de los festejos de barrio.

—Contando como contamos—me decían—con el apoyo material del vecindario que ve con agrado cuanto hacemos por el mayor lucimiento de la fiesta de nuestro patrono San Lorenzo, para el próximo año tenemos algunos proyectos de fiestas de más aparato que hasta el presente.

—¿.....? —No creemos oportuno adelantar nada por ahora, porque las circunstancias podrán variar las cosas que todavía están en embrión.

—¿.....? —El número de gallinas que recogimos fué de diez y seis, y por unanimidad acordamos regalar una de ellas á una simpática joven del barrio que hace mucho tiempo que se encuentra enferma.

—¿.....? —María Leino.

Hasta aquí mis interlocutores, los cuales estaban muy contentos con haber terminado las fiestas con el orden admirable que en todas ellas ha reinado.

Desde estas columnas les doy la más cordial enhorabuena.

Don GILBERTO.

UNA DESGRACIA

Todos los años en el actual período tenemos que dar, con el sentimiento consiguiente, noticia de algún suceso deplorable ocurrido en la parte del río Arga denominada el Recodo.

Este año no hablamos tenido hasta hoy ese disgusto; pero anoche lo experimentamos al recibir la noticia que vamos á consignar.

Un muchacho de trece años de edad llamado Ramón Pina que vivía con su familia en la casa número 31 de la calle de San Anton, y que estaba aprendiendo el oficio de carpintero en un taller de la calle Compañía, al salir del taller, una vez terminada la tarea, se dirigió al mencionado punto del río, con objeto de bañarse.

¡Nunca lo hubiera hecho! El infeliz tuvo, sin duda, la desgracia de meterse en alguno de los sitios peligrosos que abundan en aquella parte del Arga, y pereció ahogado.

Cuando se tuvo noticia de este triste suceso, marchó al lugar del mismo el cabo de guardias municipales señor Echarren con dos de ellos y otros dos de Vigilancia, llevando hachas de viento, para practicar un reconocimiento á ver si encontraban el cadáver del infortunado joven.

A la una de la madrugada regresaron los agentes despues de hacer una detenida inspección en el río, sin que sus trabajos tuvieran feliz resultado.

En el lugar del suceso quedó durante la noche una preja de guardas de líquido por si el agua arrojaba á la orilla el cadáver del infortunado joven Ramón Pina.

A las cinco de la mañana habrán practicado un nuevo reconocimiento en el río los agentes de la guardia municipal y de orden público.

Terminamos este suelto llamando nuevamente (pues lo hicimos hace días) la atención de la autoridad sobre la necesidad de aumentar la vigilancia en la repetida parte del río, para evitar, en lo posible, desgracias como la de ayer, impidiendo el baño en los sitios peligrosos, y el de los muchachos que no sepan nadar, en todas partes.

GACETILLAS

En el Gobierno civil se han recibido varios ejemplares de las instrucciones para la formación de una estadística de huelgas, aprobadas por el Instituto de Reformas Sociales.

Dicha hoja, en forma de cuestionario, se repartirá entre los alcaldes y centros de asociación, para que contesten á las preguntas que en la misma se hacen.

Dada su importancia y trascendencia, sería muy conveniente que los obreros y patronos secunden á las autoridades de la manera que en las citadas instrucciones se indica.

El alcalde dió ayer ordenes para que fuera retirada la fuente que estaba temporalmente instalada en el Ensanche, con motivo de las fiestas.

Se ha vuelto á encargar de la jefatura de Estado Mayor de esta capitania general, el general de brigada don Antonio Mazarredo Alendosalazar, que se trasladó á Zaragoza con el triste motivo del fallecimiento de su esposa.

Mañana por la tarde tendrán los mozos del barrio en la casa llamada de Salamanca la clásica merienda de gallinas, para asistir á la cual fuimos galantemente invitados por dos simpáticos mozos de la parroquia.

Agradecemos la invitación y deseamos que disfruten mucho ese día.

El ingeniero municipal señor Ciaret ha solicitado del Ayuntamiento la ejecución de varias obras en la fábrica de electricidad del Ayuntamiento en beneficio del alumbrado.

En Aguilar han sido denunciados dos varios individuos por usar armas prohibidas por la ley.

Comunican de Cáseda que días pasados le fueron sustraídos á la vecina Inés Ventura, de su casa, varios muebles.

Denunciado el hecho á la Guardia civil de Sangüesa, ésta practicó un detenido registro en el domicilio de otra vecina, en el cual fueron encontrados los citados efectos. El Juzgado entiende en el asunto.

Son muchas las personas de esta capital que se disponen ir á San Sebastián á pasar estos dos días de fiesta asistiendo á las corridas de toros.

La red del Norte ha obtenido desde 1.º de Enero al 31 de Julio último una recaudación de 61.561.521 pesetas, y como en igual tiempo de 1903 obtuvo 60 millones 775.463, resulta un aumento de 796.057 pesetas.

La red del Mediodía ha recaudado, hasta 22 de Julio, 55.792.046, y como recaudó en igual período de 1903 por 55.245.884, aparece en el año actual mejorada la recaudación en 546.162 pesetas.

En el «Boletín Oficial» de ayer se publica una relación de destinos vacantes, los cuales se han de proveer con arreglo á la ley de sargentos.

Por el Gobierno militar de esta plaza se interesa conocer el punto donde residen Miguel Ibarrola y Ruperta Lurumbe, padres del soldado fallecido en Cuba, José Ibarrola Lurumbe, que sirvió en el batallón de Talavera, peninsular número 4.

Varios distinguidos ciclistas de esta ciudad proyectan aprovechar los dos días festivos, domingo y lunes, para hacer una expedición por algunos pueblos de Navarra y Guipúzcoa.

Con tal motivo es probable que esta tarde salgan del Club los excursionistas para pernoctar en la Venta Quemada y visitando Mugaire, Sumbilla, Vera, Irún, San Sebastián, Tolosa, Estelu, Lucumberrí ó Iruñza, regresando á Pamplona el lunes por la noche ó en la mañana del martes.

Deseamos á los simpáticos ciclistas un feliz viaje.

Segun dice un periódico militar, no se plantearán muchas de las reformas del ministro de la Guerra, general Linarez, pero parece que en el mes actual se llevará á cabo la reorganización del ejército de Baleares, el próximo Septiembre la del de Canarias, en Octubre el de nuestras posesiones del Norte de Africa, y en Noviembre el del de la Peninsula.

En breve se celebrará la boda de un joven y estudioso médico perteneciente á distinguida familia de esta población, con una encantadora señorita que reside en un pintoresco pueblo de las Cinco Villas.

El expuesto de 40 horas que segun el turno establecido correspondía á la iglesia de Santo Domingo, el 15, Asunción de Nuestra Señora, será en la parroquia de San Saturnino.

A las diez se expondrá S. D. M. y se cantará Tercia, durante la cual habrá misa rezada; á continuación Misa solemne, quedando expuesto hasta las cinco de la tarde, en que cantadas las completas se reservará.

El gobernador interino don Alvaro de Juana ha dirigido una circular á los alcaldes de los pueblos de la provincia, encargándoles la remisión á este gobierno de una relación de los religiosos y religiosas existentes en sus respectivas localidades, cominándoles con la multa de cincuenta pesetas si no la remiten en el plazo de ocho días.

El laureado Orfeón Bungalés ejecutará en el concurso de Zaragoza, como pieza de libre elección «Noche de Oriente» bellísima composición de Chaveaux.

La Alcaldía ha multado con cinco pesetas á tres dueños de perros por vagar estos sin bozal por la vía pública.

El número 226 de la revista local «La Avalancha» publica el siguiente sumario:

Texto.—A Su Santidad Pio X, por la Redacción.—Dios lo quiere, por Estanislao.—Nueva divisa.—San Ignacio y sus santos ejercicios, por Y.—De Roma.—A mis lectoras, por Matilde T. de Oiz (Raquel).—El Ave-María, por Francisca Sarraute.—Monasterio de Leyre, por Pedro de Madrazo.—

¡Viva el Papa Rey!—A la memoria de mi buen padre don Antonio Quilez y Rodríguez, por Antonio Quilez y Molina.—Clamencia, por Fernán Caballero.—Adhesiones á Roma.—Explosivos, por Pels...gato.—Castillo real de O.ite, por Gustavo Baquer.—Método higiénico de vida, por Fernán Ligaray.—Moraytas, Moretes, Morotes, por M. J. Rosales.—El abrazo del Misionero, por Aurora Lista.—Conclusiones de la Asamblea de la Buena Prensa.—Mesa revuelta.—Grabados.—Casa municipal de Pamplona.—Castillo Real de Oite.—D. Antonio Quilez y Rodríguez, director de La Semana Católica de Madrid.—Diversión infantil.—Ilustraciones á la novellita Clemencia.

Estando jugando en el paseo de Valencia en unión de otros pequeños, se cayó ayer por la tarde de un banco una niña de corta edad que se produjo una lesión en la cabeza.

Raegoda por el municipal señor Chocarro, fué auxiliada la niña en el Veloz Club, siendo después conducida á su domicilio.

Esto mismo ocurrirá con mucha frecuencia, si continúan los pequeños saltando por los bancos de los paseos.

En el exprés de hoy sale con dirección á París nuestro amigo don Lorenzo Aldave.

Interinamente se han encargado de la Comandancia de Ingenieros el teniente coronel del Cuerpo don Antonio Los Arcos, y de la jefatura administrativa de la plaza, el comisario de Guerra don Julio Aladill.

Para su inserción en el «Boletín oficial» la solicitud remitió ayer el gobierno civil los extractos de varias sesiones municipales.

Parece que mañana llegarán á esta ciudad el joven propagandista republicano don Eugenio Moriones y el diputado á Cortes por Tarragona señor Nogueas, á quien invitarán sus correligionarios de Pamplona para asistir al mitin político que proyectan celebrar.

Aunque todavía no está designado el día ni el local donde aquel se llevará á efecto, hemos oído que el acto es posible que se verifique el lunes próximo.

Procedente de los baños de Costona ha regresado á esta ciudad nuestro estimado amigo don Domingo Apeztegui.

A las seis de la mañana del jueves último subió al cielo en Burutain la niña María Luisa Baraibar é Iribarren, preciosa criatura que era el encanto de sus padres don Martín y doña Nazaria, á los cuales como á su distinguida familia acompañamos en el sentimiento.

Ayer regresó de Estella, á donde se trasladó para pasar las fiestas, el ilustrado comandante de Infantería don Alejandro García con su distinguida familia.

Para pasar la temporada veraniega, ha llegado á Lescosa el catedrático de la facultad de Ciencias de Zaragoza don José Ruiz Castizo.

El alcalde interino celebró ayer una conferencia con el arquitecto municipal que versó sobre el saneamiento del río Arga. El señor Irujo se propone no dejar de la mano este asunto, que de tan cerca afecta á la salud del vecindario, hallándose decidido á que se cumpla de la mejor manera posible la limpieza de dicho río.

Ayer fueron sacrificados en el matadero público: 3 vacas, 4 terneras, 13 carneros, 24 ovejas y 9 corderos.

A las ocho y media de la noche celebrará hoy una reunión en el Vaciuo la sociedad de peones de esta ciudad, para conmemorar el tercer año de la fundación de la misma.

Al acto asistirá el inspector de vigilancia señor Casi como delegado del gobernador.

Pasado mañana celebran sus fiestas muchos pueblos del valle de Uizama, y con tal motivo son varias las personas que piensan ir de expedición al citado valle.

El distinguido artista navarro señor Larraga ha donado á la Diputación foral y provincial uno de los cuadros que avaloraban la exposición, en agradecimiento á la cesión del salón de remates.

El notable cuadro regalado por el señor Larraga representa el puerto de Barcelona y es uno de los que más han gustado á los inteligentes en el arte pictórico.

Con atento B. L. M. hemos recibido el programa de las próximas fiestas y ferias de Aizora, el cual nos ha remitido el alcalde de dicha ciudad, don Emilio Octavio de Toledo, á quien le agradecemos la atención.

Con motivo de la festividad de San Roque habrá en los días 15 al 18 funciones religiosas, fuegos artificiales, tres corridas de vacas, la fiesta de la jota y otros festejos, como espectáculos teatrales y bailes públicos.

Las ferias se celebrarán en los días 19 al 21.

Esta tarde marchará á Valtierra, para pasar dos días al lado de su apreciable familia nuestro querido amigo el inspirado artista navarro don Andres Larraga, trasladándose despues á San Sebastian y Bilbao exponiendo en la primera de dichas ciudades su hermosa colección de cuadros y en la segunda el valioso cuadro El sacrificio, joya de precio inestimable, en la cual puso de manifiesto el señor Larraga todo su talento de artista notabilísimo.

En la visita de despedida que anoche nos hizo el distinguido artista, nos encargo que en su nombre despediéramos á todos cuantos tuvieron la amabilidad de admirar la Exposición de arte pictórico que durante varias semanas ha estado abierta al público en el salón de remates de la Diputación provincial á la vez que expresáramos su gratitud por las atenciones de que ha sido objeto durante su estancia en Pamplona. Cumplimos gustosos el encargo deseando el propio tiempo al señor Larraga muchos éxitos en su brillante carrera artística.

Llamamos la atención del señor gobernador civil de la provincia sobre la carta de Iruñza, que aparece en la primera plana de este número bajo el título «Partición atendible».

Y esperamos que el señor de Juans, cuyo celo en favor del público es tan notorio, lo

mará respecto de los automóviles la determinación que proceda.

Ayer fueron denunciados los dueños de cuatro perros, por ir estos sin bozal; y un individuo por dejar un carro abandonado en la vía pública.

En la Inspección de vigilancia municipal se halla un bozal de perro, que ha sido encontrado en la vía pública por un agente.

En San Petersburgo se está desarrollando el cólera morbo.

Solo le faltaba eso al gran imperio moscovita.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya). Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Fídase memoria y guías. Se remiten gratis. —37

Chefú.—Los acorazados «Povoda» y «Ratviss» han entrado con averías en la bahía de Port Arthur.

Los otros seis acorazados han atravesado el estrecho de Corea.

En la línea del horizonte se vieron ayer desde Chefú tres contratorpederos y seis acorazados pertenecientes a la escuadra de Port Arthur.

Mukden.—No se sabe nada respecto a movimientos de los dos ejércitos que puedan significar próximos combates.

Coincidiendo con esta noticia, se ha recibido un despacho de Fashan dando cuenta de que se ignora dónde se encuentra el generalísimo japonés Kuruki.

San Petersburgo.—Sigue siendo comentadísimo en el hospital de Rusia el hecho de que se han recibido telegramas de Mukden que permanecen sin ser comunicados al público.

Esto hace sospechar que contienen noticias gravísimas.

Son los mismos a que me refería ayer de los cuales se suponía que dieran cuenta de una colosal derrota de las fuerzas rusas.

Tokio.—Espéranse con gran ansiedad noticias del almirante Togo.

Chefú.—Según parece la salida de la escuadra rusa de la bahía de Port Arthur se llevó a cabo de la siguiente manera.

El día 7 un torpedero japonés salió de la bahía y entrando en Wladivostok dió cuenta de que el almirante Skayloff, general en jefe de la escuadra de Port Arthur había dado orden de que saliera la escuadra de la bahía a todo trauce.

Recibida esta noticia la escuadra de Wladivostok se preparó para auxiliar a la de Port Arthur.

Cumplido esto solo faltaba el momento oportuno para salir, y este momento fué el amanecer del miércoles, cuando los japoneses estaban desahogando de las fatigas que les hubiera proporcionado el bombardeo del martes.

En el combate que sostuvo la escuadra de Port Arthur con la del almirante Togo resultó también con averías el crucero ruso Bayam que entró en seguida en la bahía.

Bolsa de Madrid

Table with columns: Denda perpetua, Idem fin próximo, Denda amortizable, etc. and values for various dates.

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Advertencia

Momentos antes de entrar en el locutorio de teléfonos para celebrar la segunda conferencia con nuestro corresponsal en Madrid señor Mencheta, ocurrió una avería en la línea entre las secciones telefónicas de Zaragoza y Pamplona, avería que quedó subsanada a las once y quince minutos de la noche pero en forma tan anormal que, apenas pudimos enterarnos de lo que nos decía el señor Mencheta.

Por esta causa, no podemos con sentimiento suministrar más información que la siguiente:

Madrid 12 (11 noche).

Al pueblo

Hoy se ha repartido profusamente por Madrid una hoja dirigida al pueblo.

En ella se invita a todos los madrileños a que asistan al mitin que se celebrará en Madrid el día 19 para pedir la libertad de los detenidos por delitos políticos y sociales.

Notas vallesoleñanas

Valladolid.—Un rico labrador llamado Inocencio Omedo se ha quitado hoy la vida.

El desgraciado padecía con frecuencia ataques de enajenación mental.

Un vaquero de la ganadería de Cubillas, llamado Norberto Alonso fué alcanzado hoy por un toro en la dhesa.

Al principio logró evadirse, pero luego fué arrollado por el bicho que le dió varias cornadas.

Según cálculos muy aproximados, el total de las pérdidas ocasionadas por las tormentas de estos días asciende a 1.711.950 pesetas.

Muchos labradores de no grandes propiedades, han quedado completamente arruinados.

Poeta premiado

El Jurado calificador de los trabajos presentados a los Juegos florales de Avilés, ha adjudicado la flor natural al notable poeta sevillano Sr. Blanco Belmonte.

Nueva atrocidad

Comunican de La Línea que un sujeto de malos antecedentes, ha disparado un tiro contra su novia.

Afortunadamente resultó ileso.

Alboroto en Vinaroz

Despachos recibidos de Castellón de la Plana, dan cuenta de que en Vinaroz han ocurrido alborotos.

A causa de enemistades y desavenencias entre las sociedades obreras y la Cámara de Comercio, hoy ha sido apedreado el edificio donde está instalada la Cámara.

Los grupos de obreros y mujeres que arrojaban piedras, iba aumentando por momentos, hasta que le fué imposible a la policía mantener el orden.

Entonces salió la Guardia civil que consiguió disolver los grupos.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

DE LA REGION

Alava

Vitoria 12 (8 noche).

El concurso obrero

También hoy tiene que ser la nota principal de esta información, por ser lo más importante que el día ha dado de sí, lo referente al concurso obrero.

En la reunión que anoche celebró la comisión ejecutiva, se dispuso que el acto de la distribución de los premios se verificase el martes próximo a las ocho de la noche en el teatro principal.

El premio del Rey, ó sea el de honor, ha sido adjudicado a tres obreros por una turbina y cribadora de carbón construida en talleres de esta ciudad.

Dichos obreros se llaman Alfredo Donnay, Alejandro Crespo y Fermín Aranguiz.

De los demás premios, como menos importantes, ya iremos sabiendo a quiénes han sido adjudicados.

Al acto de la distribución de premios serán invitadas las autoridades y las sociedades obreras constituidas legalmente en esta ciudad.

Esta noche, ahora, vuelve a reunirse la comisión para tratar de invitaciones a particulares.

Un ratero

Sobre las doce y media de hoy un individuo se entretenía en sacar y embolsarse las monedas que había en un cepillo de la iglesia parroquial de San Miguel.

El ratero creía estar solo en la iglesia, pero el campanero de la misma estaba en el coro y, tan pronto como ha visto lo que aquel hacía, ha bajado corriendo para atraparlo.

El ladrón ha echado a correr, como alma que lleva el diablo, y el campanero le ha seguido resuelto a capturarlo.

En la huida iba el caco arrojando las monedas y cuantos objetos pudieran comprometerle; y además, al acercarse el campanero, le ha amenazado con una navaja; pero el modesto dependiente de la parroquia, lejos de intimidarse, se ha abalanzado sobre él y lo ha detenido.

El ladrón es Ponciano Alpón Jaime y ya está en la cárcel.

Concierto

Ya están ultimados los preparativos del concierto que van a dar los artistas vitorianos señores Perez y Arnauiz.

La fiesta se verificará en el teatro principal el domingo a la noche, y el programa es escogido.

Cultos

Con motivo de la festividad de Santa Clara, se ha celebrado en la iglesia de San Antonio solemnemente, en la cual ha pronunciado un magnífico panegírico el R. P. Olanaga, franciscano.

El alcalde

Con objeto de atender al restablecimiento de su salud, marchará el lunes al balneario de Sobron el alcalde de esta ciudad don Benito Yera.

Fiesta vasca

Hoy ha marchado a San Sebastian el secretario de nuestra Diputación provincial, conduciendo los documentos y objetos que dicha Corporación va a instalar en la exposición etnográfica dispuesta por la Diputación de Guipúzcoa, como parte de la «fiesta de la tradición del pueblo vasco.»

El tiempo

Continúa el buen tiempo, y ya no tengo mas que comunicar en esta conferencia.

Vizcaya

Sin que sepamos la causa anoche no acudió al teléfono a la hora en que ordinariamente tenemos la conferencia, nuestro corresponsal en Bilbao.

Guipúzcoa

San Sebastian 12 (10'50 noche).

Canalejas.—Su viaje a Pamplona

Esta mañana he hablado con el exministro liberal señor Canalejas el cual me ha manifestado que mañana se pondrá de acuerdo con el señor Villanueva respecto del viaje de propaganda que ambos señores van a hacer a Pamplona.

El señor Villanueva llegará a esta mañana y celebrará una conferencia con el señor Canalejas para cambiar impresiones políticas.

La firma

El ministro de Estado señor Rodríguez Sampedro ha ido hoy como de costumbre a Miramar a poner a la real firma varios decretos encontrándose con que S. M. había llegado muy tarde del paseo que ha dado por mar acompañado del príncipe de Asturias en su balandro Wamba.

El rey ha invitado a almorzar al señor Sampedro y este ha aceptado poniendo después de terminado el almuerzo a la firma de S. M. los decretos siguientes:

Presidencia.—Declarando que ha lugar al recurso de queja sometido por el gobernador de Oviedo, contra la Sociedad Carbonización de minerales.

Declarando oficios al censo de ganado caballar y mular.

tina dando cuenta de haber sido elevado al primer punto de la magistratura de la nación.

Igualmente le dió noticia de varias cartas recibidas dando el pésame por el fallecimiento de la reina Isabel.

Las tenís

El día 7 de Septiembre se jugará un partido de «las tenís» al cual asistirá el Rey.

El partido se verificará en el campo de los Juncales.

Para la exposición

Es esperado aquí el yate Mari el cual trae una sección de objetos del Golfo de Gascuña para la exposición etnográfica.

Paseos

La Reina y la Infanta María Teresa han estado paseando en la Escampavía Guipúzcoana.

El Rey ha paseado por la tarde por la carretera de Zarauz acompañado de sus ayudantes.

El señor Dato

El ministro de Estado ha dicho que espera que el señor Dato es probable, que presida el Consejo de ministros en la segunda legislatura.

Lance de honor!

Esta mañana se ha verificado el lance habido entre el director del «Pueblo Vasco» y otro periodista, el señor Ruiz Grijalva, motivado por unas bofetadas que ambos señores se dieron a consecuencia de una polémica sostenida en dos periódicos.

Se han cruzado dos disparos de cada parte sin consecuencias lamentables. Al hacer el primer disparo han estado a punto de resultar heridos los dos combatientes.

Estos no han quedado como se acostumbra en tales ocasiones pues ni siquiera se han dado la mano al terminar el duelo.

Han regresado a la población cada cual acompañado de sus padrinos.

Boda próxima

Me dicen que el día 20 se unirán en el indisoluble lazo de matrimonio don Gregorio Sanz hijo del abogado don Carlos, con una distinguida señorita navarra.

Intento de suicidio

En el rompeolas ha pretendido suicidarse un individuo el cual solamente se ha producido algunas heridas.

En un automóvil ha sido trasladado al Hospital civil.

El corresponsal.

DE MADRID

Primera conferencia

Madrid 12 (8 tarde).

Nota política

Un caracterizado conservador ha dicho hoy, comentando las manifestaciones políticas hechas por el señor Dato en Vitoria, y ratificadas en San Sebastian, que está plenamente demostrado que el señor Maura cuenta con toda clase de ventajas para la solución de los problemas de orden interior.

Cuenta con una mayoría compacta, cuyo apoyo hará que el actual gabinete vaya a las cortes sin modificaciones alguna, puesto que es probable que continúe el señor Ferrandiz al frente del ministerio de Marina a pesar de las circunstancias en que se encuentra con respecto a los marinos, y especialmente de la tirantez que existe entre dicho ministro y las minorías.

Respecto a los asuntos exteriores es indudable, ha seguido diciendo ese caracterizado conservador, que el señor Maura encontrará algunas dificultades, especialmente en el convenio con Francia sobre Marruecos, y en la reforma del Concordato.

El proyecto de reformas de la Administración local pasará también sin grande oposición, pues los demócratas parece que no se opondrán grandemente al proyecto, y los republicanos se limitarán a combatir la totalidad haciendo uso de la palabra, probablemente, los señores Azórate y Pi y Arsuaga.

Tranquilidad

El señor Sanchez Guerra nos ha dicho hoy que en toda la Península reina tranquilidad.

Unicamente en Palencia huelgan 300 obreros de unas minas.

Los huelguistas piden que sean admitidos al trabajo varios obreros que fueron expulsados.

Las autoridades han adoptado las medidas oportunas para evitar que se propague la huelga, por más que no presenta aspecto alarmante.

Crónica negra

Comunican de Lugo que en el pueblo de Samos, partido de Sarria, ha sido descubierto un crimen.

En una sima ha sido encontrado el cadáver de un hombre cubierto de agua.

Tenía el pecho y la cabeza completamente machacados.

Identificado el cadáver, resultó ser el de Antonio Veiga, recaudador.

He sido detenido el autor del crimen que se llama Manuel Pombo Lopez.

Está convicto y confeso.

También dicen de Lugo que en el pueblo de Congox estuvieron una reyerta dos carreteros, dándose de puñaladas.

Rusia-Japón

Londres.—Según despachos recibidos de Chefú, dos torpederos japoneses han capturado dos destroyers rusos.

También dicen esos despachos que dos contratorpederos rusos han llegado a refugiarse en la bahía de Shunga.

tal ha fallecido por falta de asistencia una parturienta.

Aseguran que los médicos de la Beneficencia se negaron a prestar auxilio a la citada mujer, que es una pobre.

El suceso es muy comentado.

MENCHETA.

Telegramas y telefonemas

El convenio sobre ferrocarriles

San Sebastian 12 (11'55 noche).

Acabo de saber que la comisión internacional ha aprobado y firmado en París el convenio sobre ferrocarriles.

Se da un plazo de diez años para la construcción de los tres ferrocarriles.

El corresponsal.

De madrugada

Rusia y Japón

Madrid 13 (1 madrugada).

Chefú.—Ayer llegaron a este puerto dos cazatorpederos japoneses con intención de apoderarse del contratorpedero ruso «Keishtelny» refugiado en dicho puerto.

El almirante chino recordó a los japoneses que el contratorpedero ruso estaba en puerto neutral, pero los japoneses mandaron un destacamento al «Keishtelny» para ver el estaba desarmado.

Al ir a hacerse el reconocimiento cuestionaron el oficial japonés que mandaba el destacamento y el capitán del contratorpedero ruso.

Este arrojó al mar el oficial japonés y aún dentro del agua continuó la lucha.

Al ver esto lucharon en el agua tambien los marinos rusos y japoneses.

Al poco tiempo se oyó un gran estampido viéndose volar al «Keishtelny», sin que ocurriera desgracia.

Los cazatorpederos japoneses salieron en seguida del puerto remolcando los restos del «Keishtelny».

MENCHETA.

La escuadra de Port Arthur

Madrid 13 (1'5 madrugada).

Despachos de Shangay dan cuenta de que se ha visto pasar por frente a aquel puerto el grueso de la escuadra rusa con dirección a Weadrostok.

La escuadra habrá entrado ya en el estrecho de Corea.

MENCHETA.

¿Pero dónde está la escuadra?

Madrid 13 (1'50 madrugada).

Tokio.—En Yengtas (?) ha habido un combate naval entre las escuadras rusa y japonesa.

La escuadra rusa se dispersó refugiándose en Klastchong. (?)

Los cruceros «Askold» y «Newitch» han fundado en Chefú.

Un destroyer ha resultado con graves averías.

Varios torpederos han sido echados a pique siendo capturados los tripulantes.

MENCHETA.

Lentes de oro

En la tarde del jueves último se perdieron unas lentes de oro. Se suplica a la persona que los hubiere encontrado los entregue en la calle Curia núm. 3 piso segundo y se dará una buena gratificación.

8-1

Hay para alquilar

dos habitaciones y bñera de poco precio. Informarán Pozoblanco núm. 5.

4-1 (a)

A los padres de familia

Colegios de San Felipe y Politécnico

En estos acreditados centros de enseñanza se han establecido clases especiales para la preparación al examen de ingreso en los estudios del Bachillerato, admitiéndose alumnos internos, medio-pensionistas, vigilados y externos hasta el 20 del actual. Detalles en la Secretaría, plaza de San Felipe, 3, Zaragoza.

Hotel Albeniz

TUDELA

Hacen falta dos camareras que sepan cumplir con su obligación.

Nuevo Colmado

RESTAURANT

PASEO DE VALENCIA, 6 y 8

Plato del día: BACALAO a la vizcaína.

Arriendo de casa

Y TIERRAS

En la villa de Puente la Reina se desea arrendar la casa núm. 114 de la calle de la Población y dos huertas en regadío y varias piezas de tierra blanca en términos de Puente, Obanos y Artau. Del precio y condiciones enterará Tomás Perez y Olondriz, Navas de Tolosa número 9 piso segundo Pamplona.—Tomás Perez. 8-1

Se vende

pequeña casa que produce el seis y medio libre. Darán razon Pozoblanco núm. 17. 8 1 (a)

Hotel del Norte

Plato del día: BACALAO a la vizcaína.

Esparza

(valle de Salazar)

Por dimisión del que la desempeñaba y previa autorización de la Junta de Gobierno y patronato de Médicos titulares de Madrid, se anuncia la vacante de médico titular de este partido compuesto de los pueblos de Esparza, Ibilcieta, Oronz, Sarriés, Gússa, Igal, Izal, Gallús y Itz, con la dotación anual de 500 pesetas por la titular y 3.000 por las familias acomodadas todas ellas pagadas por S. n Miguel del mes de Septiembre de cada año.

Los aspirantes que deberán ser doctores ó licenciados en Medicina y Cirugía presentarán sus solicitudes al Alcalde que suscribe en el término de 30 días contados desde esta fecha.

Esparza 8 de Agosto de 1904.—El alcalde Agustín Perez. 2-2

Venta de casa

Se vende una frente a la Catedral. Informarán calle Javier 16 tienda. 8-8

Labradores

Emplead los abonos minerales, superfosfatos, nitratos, etc., de la fábrica «La Verdad» y obtendréis buenas y abundantes cosechas. Dirijirse a Joaquín Redón, calle de Burgos 3 Logroño. 37-9 (a)

Sustitutos

Se necesitan cuatro para la sociedad particular de padres de familia de Pamplona, que desean sustituir a sus hijos, y se pagará buen premio y condiciones de seguridad.

Para informes en la calle de Pellegorria número 69, almacén de vinos. 6-4

Yrazu y Compañía

BANCA

Calle Moreno, 967, Buenos Aires

Esta antigua casa además de las operaciones cobrantes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América siendo su único representante en España y Francia don Antonio Iriarte de Tolosa, (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-30 p

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra facilita pasajes para todos los puertos conocidos, a precios los más baratos; giros y comisiones para Montevideo y Buenos Aires; Zapateria 86 y Mayor 106, Domingo Apóstegui. —14

Bañeras de todas clases

Hay de alquiler y venta variado surtido a precios económicos

Bombas Niágara, para pozos, trasiego, etc., filtros industriales para toda clase de líquidos. Ramón Laforgue, Mayor 53 lampistería. 6-4

El que desee

hacer algún carretil ó arreglo en caminos vecinales y necesite un práctico, hay uno que desea colocarse para dirigir, es muy conocido por Navarra en la construcción de carreteras. Dirijirse a Félix Gofi, calle Mayor núm. 6 Pamplona. —7

Sustitutos

Se admiten licenciados absolutos, exceptuados; reservas y excedentes de cupo que reúnan condiciones de ingreso.

Para tratar condiciones y premios dirijirse a Manuel Oastaners, Paseo de Valencia núm. 14 Pamplona. 30-5 (a)

De San Sebastian

Nuestro paisano el camarero Lorenzo Gomez nos anuncia una gran casa de huéspedes en San Sebastian, Peñafiora 3, piso tercero, con grandes vistas a la Concha, y en donde encontraremos un servicio esmeradísimo. 15-7 (a)

Preparación

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

Antiparasitaria, antihéptica, anti-filética, antiescrofulosa, antibiliosa y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competencia con sus similares nacionales y extranjeras; en la Niza, de 1884, se la concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOECHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión de tlla, manzanilla ó flor de malva, catarrhos gástricos é intestinales, gota, reumatismo, sifilis, apendicitis y enfermedades

por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado crispeta, catarrhos gástricos é intestinales, gota, reumatismo, sifilis, apendicitis y enfermedades propias de la mujer.

Su ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones ayesadas con el uso del agua en bebida.

El Agua embotellada, no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el

Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Para Curar los **VICIOS DE LA SANGRE** ya sean hereditarios ya adquiridos, la experiencia ha demostrado, muy particularmente en los Hospitales de París, que el mejor específico conocido hasta hoy es el **ELIXIR DE RET**

VENTA AL POR MAYOR en España: 410 Bruch, Barcelona.

La Petite Gironde es el periódico de Francia que más adelanta las noticias para España. La suscripción cuesta 3,75 pesetas al mes, haciendo la suscripción en casa Hijas de Aramburu, en San Sebastian.

EXIJAN Vds. LA PILDORA BLANCA LA PILDORA DEBOUT A PARIS IMPRESA EN FRANCIA

Las **PILDORAS PURGATIVAS Y DEPURATIVAS** del Doctor **DEHAUT** se toman **al comer.**

Las **mas OOSTOSAS** para que se las **mas activas.**

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó seas 2 y 30 Enero, 27 Febrero, 26 Marzo, 28 Abril; 21 Mayo, 18 Junio, 16 Julio, 13 Agosto, 10 Septiembre, 8 Octubre, 5 Noviembre y 3 de Diciembre; directamente para Port-Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japon y Australia.

Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba; centro de América y Norte y Sur del Pacífico.

Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 24, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana, y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata; con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 18 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico.

Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 19, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Masagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, egresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 26 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Masagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tanager.—Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.

Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados

Línea de Buenos Aires.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 3, de Valencia el 5, de Málaga el 6 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Pamplona.

SEGADORAS, ATADORAS, AGAVILLADORAS y Guadañadoras

Mc Cormick Chicago (E. U.)



Las más modernas, las más perfectas, las de más duración y las de mayor confianza para los agricultores. Los testimonios de todos cuantos las han adquirido en el último año de 1908 garantizan su perfecto funcionamiento.—Se servirán inmediatamente cuantos pedidos se hagan, mandando en su día montadores prácticos que enseñen su uso. Gran existencia de piezas de recambio.

Representantes para Navarra Aragón y Rioja 100-98 **Huici Múgica y C.ª Pamplona.**

Baños de Tíermas

(Provincia de Zaragoza)

Temporada oficial: de 1 de Junio á 30 de Septiembre.

Médico-Director por oposición, Dr. D. Aquilino Reyes Escrivano

En estas Termas de origen romano, surgen manantiales múltiples de distinta naturaleza y termalidad, predominando las de aguas clorurado-sódicas sulfurosas, de gran mineralización, temperatura y caudal.

Indicaciones Terapéuticas: Reumatismo y escrofulismo en sus variadas formas; gota, clorosis, anemia, sífilis secundaria y terciaria, dermatosis locales; parálisis diversas siempre que no haya degeneración muscular, neuralgias, cardiopatías compensadas, especialmente las reumáticas, las del crecimiento y las nerviosas; ginecopatías, secuelas traumáticas é intoxicaciones metálicas por el mercurio, plomo, etc.

Las grandes mejoras llevadas á cabo recientemente en los edificios de estas Termas y en los servicios de fonda, las colocan á la altura de las principales de su clase.

Hay Capilla, Telégrafo y Casino.

Coches diarios de Pamplona y Jaca al Establecimiento

Para más informes, dirigirse al Administrador de los Baños D. PEDRO MANOHO.

La Aldea

Revista de Agricultura práctica

Se publica en Bilbao dos veces al mes.

Pesetas 3,50 al año.

Punto de suscripción en Pamplona, Librería de don T. Bescansa, Mercaderes 25. 30-28

PRIMERAS MATERIAS

para la preparación de abonos minerales dando fórmulas á los labradores

Analizamos las tierras gratuitamente indicándoles la composición del abono que deben emplear.

SUPERFOSFATOS: cloruro y sulfato de potasa; nitrato de sosa; sulfato de amoníaco etc.

ABONOS compuestos de todas las graduaciones.

Todo bajo garantía de análisis.

La correspondencia: Sr. Director de EL PROGRESO AGRICULTORIAL Miranda de Ebro BURGOS —8

L'Assicuratrice Italiana

Compañía de seguros contra accidentes y de Reaseguros, domiciliada en Milán y establecida en España con arreglo á la Ley.

Capital social: Liras 5.000.000. Sucursal Española: Barcelona.

Seguros colectivos de obreros.—Seguros ferroviarios á prima única.

SEGUROS INDIVIDUALES

á prima módica anual para los casos de muerte, invalidez permanente é invalidez temporal por accidente ocurrido lo mismo en las ocupaciones habituales que fuera de ellas, en viajes, sport y en cualquier recreo ó entretenimiento.

Sub-Director en Navarra: Eusebio Cañas, Mercaderes 21, Pamplona. 20-2

PILDORAS Y JARABE de BLANCARD

con Ioduro de Hierro inalterable

CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Evátese el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en París.

Precio: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

Baños de Elorrio (Vizcaya)

Situados en valle amplio cubierto de vegetación y en condiciones climatológicas para la cura de reposo y aereación.

Cinco manantiales de aguas sulfurosas de diversa composición y caudal abundante, nitrogenadas carbónicas y litina. Especiales para las enfermedades de la piel, matriz y catarrhos.

Médico-director don Sixto Botella, especialista en Madrid de las afecciones del pecho, garganta, nariz y oídos.

Tren hasta Apartamonasterio y carruajes, en tres kilómetros hasta los baños. Diríjase al propietario en Elorrio. —28

VINO PINEDO DE KOLA COMPUESTO TONICO NUTRITIVO

Diploma de honor, cruz de mérito y medalla de oro. Exposición Internacional de Marsella 1903. Grand Prix en la Exposición Internacional de Londres.

(Kola, Coca, Guarana, Cacao y Fósforo asimilable)

Cura la Anemia, Raquitismo, Enfermedades nerviosas y del corazón, Afecciones gástricas, Digestiones difíciles. Atonía intestinal, etc. Indispensable á las señoras durante el embarazo y á los que efectúan trabajos intelectuales ó físicos sostenidos.—SIN RIVAL PARA LOS NIÑOS Y ANCIANOS.

Farmacia de Pinedo é Hijos, Cruz 10, y Gran Via BILBAO.

LA CATALANA

Sociedad de seguros contra incendios á prima fija

37 AÑOS DE EXISTENCIA

—GARANTIAS—

Capital social: Ptas. 5.000.000 **18.294.501,73**

Reservas y primas 13.294.501,73

Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.353.132.423,53

Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía

Siniestros satisfechos **6.233** que importan pesetas **7.632.260,39**

¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Asegurados de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conocéis personalmente LA CATALANA que asegura á primas más económicas que ninguna otra Compañía.

El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 86, PAMPLONA.

Chocolates y cafés

—DR LA—

COMPANIA COLONIAL

TAPIOCAS Y THES

38 Recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20. MADRID

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El mas poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene á todos los debilitados, á las mujeres y á los niños.

VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO

Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS

LA NAVARRA AGRICOLA

Estafeta, 71, Pamplona

Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos—Sulfato de amoníaco—Sulfato de potasa—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.

Semillas de hortalizas, flores y forrajeras de absoluta confianza.

Arados de varias marcas, Pulverizadores—Asufreadores.—Máquinas para ingeritar.—Espinas artificiales, etc., etc.

Diríjase á M. ERRO y COMPAÑIA, Estafeta, 71, Paplona.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTORAL

Día 13 SÁBADO.—Santa Centola mártir.—Vivia Centola en Toledo, su patria natal, practicando exactamente las obligaciones de la Religión cristiana, que había abrazado sin saberlo su padre que era gentil. Enterado éste quiso obligarla á que abandonase la Religión, y entonces la santa huyó de su casa y fué á parar á un pueblo de Vizcaya, en casa de una señora gentil, llamada Elena. Instruyó ésta de la causa de su fuga, y Centola supo hablarla también de su religión, que abandonó la gentilicia y se alistó en la cristiana. Supo el Juez, y viendo que se negaban á sacrificar a los dioses, según se les proponía, mandó cortar la cabeza, cuyo martirio sufrieron el 13 de Agosto del año 300.

Si no hicieris penitencia, todos pereceréis de la misma manera.

CULTOS

Oficio de Santa Clara con rito doble y color blanco.

En la Catedral.—A las nueve Horas menores y misa.

A las tres y media vísperas, completas, rosario, maitines, y laudes.

A las ocho rosario de los Esclavos.

En San Saturnino.—Cuarenta Horas.—De seis ocho de la noche.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—Mayor 1, 3.º.

San Lorenzo.—Mayor 91, 3.º.

San Nicolás.—San Gregorio 17, 2.º.

San Juan Bautista.—Navarrería 35, 2.º.

San Agustín.—Bajada de San Agustín 9, 3.º.

ESTAFETA LOCAL

Valores de Navarra

COTIZACION DE AYER

Denda provincial al 4 por 100	102,25
Denda municipal al 4 por 100	102,25
Crédito Navarro	150
La Papelera Española	
Fabrica del Bidasoa (Versa)	
Id. id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vinícola (Campanas)	
Tejería Mecánica Pamplonesa	
Bañerío de Beteleu	
Agua de Arteta	
Café de Iratxe	
Azucarera (Marilla)	
Azucarera (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas, 4.º á 8.º series con 60 por 100 desemb.	
Electra Pamplonesa	
La Vasco Navarra	
Id. completamente liberadas	
Electra Bidasoa	
La Actividad, acciones de 100 pesetas, Id. de 1.000 2.º serie con 2 por 100 ds.	
Electra Irati	
«La Vasconia»	
Agua de Burisada y Belascosain	
Electra del Kales	
Electricista Tudelana	
Electra Industrial Española.	
La Industrial Sanguinesa.	
Del Boletín de los Corredores de Comercio de (Pamplona)	

PRECIOS

Antr. UH.

EL TIEMPO

Temperatura máxima de anteyer 33,0

Id. mínima de ayer 14,4

Altura barométrica á las 9 de ayer 725,2

Especial recordado por el viento en días de 24 horas en kilómetros 301

MERCADO DE CEREALES

Hé aquí los precios que rigieron ayer en esta ciudad:

ROBO		Doble decalitro	
Eales vellón		Pesetas	
Trigo nuevo	28,10	4,10	
Avena	12,00	1,70	
Cebada	18,00	2,81	
Habas duras	19,00	3,37	
Idem anchas	18,00	3,20	
Beza	18,00	3,20	
Mais	18,00	3,20	
Aiscol	18,00	2,85	
Girón	15,50	2,75	
Alholva	17,50	3,15	

VIAJEROS

Han llegado á las fondas y casas de huéspedes de esta ciudad, las personas siguientes:

Don Juan Pedro, don Eustaquio Dion, don Angel Runacha y don Zecarias Zuza.

CARCEL DE PAMPLONA

Existencia en el día de ayer:

De causa pendiente	58
Arresto mayor	10
En expectativa de juicios	1
Total	69

REGISTRO CIVIL

En el Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:

Nacimientos varones 0, hembras 0.

Defunciones.—Atanasia Ibero, de 69 años, de Pamplona, Plaza de San José, Escuela Normal.—Teresa Biscarón de 75 años, Dezalcos 44 1.º.—José Joaquín Manso de 1 año de Pamplona, Curia 20 3.º.

Matrimonios.—Ninguno.

Pasatiempos

OHARADA

Remitida por «Un ruso-japonés»

A llevar un dos primera fai una vez en un dos tres y acabé dos dos tercera viniendo á casa después.

Solucion á la charada publicada el día 11: ENERADO

Han remitido soluciones exactas: Un ruso-japonés.

BUZÓN

«El barquero...» y los tres han resultado buenas, en contra del célebre dicho. Entran en turno.

«Los que cantan á la Emerita».

Mandando charadas de tal condición, se llenan los cestos de la Redacción.

«El maestro de baile.»—A otra parte con la música.

«Paslonaria».—Va al cesto por bien poca cosa. Por qué le falta una sílaba al primer verso.

«Emerita».—Admitida. Ya había recibido la primera.

«Un principiante».

Y afirma el gran Hipócrates que puede cada cual mandar cosa copada... ó cosa original.

De todos modos, entra en turno como medida preventiva, quedándose el derecho que me concedo para enviarlas á los quintos infiernos si no fuesen originales, como Dios manda.

«Dulcines encantadas».—Si señora, muy amable, pero no llega ¡ay! mi amabilidad hasta el extremo de admitir á sabiendas, cosas que ya se han publicado en otra parte.

De modo que el viajero ese se va á quedar sin tener la satisfacción de poder enviar las soluciones.

«¿Cómo han de cesar los perros con bozal?»—Admitidas las dos, con todos los requisitos apuntados á «Un principiante».

DON CÁNDIDO.

Establecimiento DE CARRUAJES

de Viuda de C. Maisonnave, Estafeta, 60

Carruajes de todas clases para viajes, paseos, bodas y bautizos.—Servicio diario á la estación. Servicio especial en carruajes para el Cementerio: precio CUATRO pesetas.

Labradores

Emplead los abonos minerales, superfosfatos, nitratos, etc., de la fábrica «La Verdad» y obtendréis buenas y abundantes cosechas. Diríjase á Joaquín Redon, calle de Burgos 8 Logroño. 37-9 (a)